



Matutino de Circulación Nacional Fundado el 19 de Marzo de 1919

martes 28 de octubre de 2025 Año: IO7 No. 34.157 Edición de 24 páginas



Arce promulga ley para importación de combustible





LA PATRIA recibe reconocimiento por su compromiso con el desarrollo social en Oruro y el país

Pág. A8

Marcha rosa en Oruro promueve la lucha contra el cáncer de mama

Pág. A5

Convocatoria a elecciones subnacionales será pública a mediados de noviembre, confirma el TSE

Pág. B4

SUPLEMENTO POLICIAL

Oruro: Mujer envenena con raticida a su esposo e hija adolescente; ambos sobreviven

SUPLEMENTO DEPORTIVO

CDT Real Oruro a un paso de clasificar a cuartos de final

El equipo orureño sin jugar este martes, podría clasificar a la siguiente fase con anticipación



Campaña de Vacunación Antirrábica inicia el 30 de noviembre

LA PATRIA

a Campana Ler tamental de Vacunaa Campaña Deparción Antirrábica Canina v Felina 2025 se llevará a cabo en dos etapas, comenzando el 30 de noviembre y finalizando el 14 de diciembre, con el objetivo de proteger la salud pública en el departamento de Oruro.

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) Oruro, a través del Programa de Enfermedades Zoonóticas, coordina esta iniciativa que busca vacunar gratuitamente a perros y gatos en toda la región.

La primera etapa se realizará el domingo 30 de noviembre de 2025, abarcando los municipios con mayor población canina y humana en el departamento: Oruro, Challapata, Huanuni, Soracachi y Caracollo. La segunda etapa está prevista para el domingo 14 de diciembre de 2025 e incluirá al resto de los municipios del departamento.

El responsable del Programa de Enfermedades Zoonóticas del Sedes Oruro, Ernesto Vásquez, explicó que la campaña se enmarca en la Resolución Ministerial 0502 del 23 de octubre de 2025, emitida por el Ministerio de Salud y Deporte, que autoriza la ejecución de la vacunación antirrábica en todo el país.

"Por instrucciones del Ministerio de Salud y del director del Sedes Oruro, Juan Rasguido, se ha definido el inicio oficial de la campaña para el 30 de noviembre de 2025. Esta vacunación será gratuita y tiene como finalidad proteger tanto a perros como a gatos en todo el departamento", afirmó Vásquez.

Vásquez destacó que la vacuna utilizada es importada de la República Argentina y ha permitido mantener controlada la circulación del virus rábico en Oruro. En ese sentido. remarcó que debido a ese esfuerzo sostenido, Oruro registra cinco años consecutivos sin casos de rabia canina y doce años sin casos de rabia humana.

Se está coordinando una reunión interinstitucional con organizaciones sociales, juntas vecinales, universidades e institutos de formación veterinaria para planificar la instalación de los puntos de vacunación y la asignación de recursos humanos necesarios para garantizar el éxito de la campaña.

Se exhortó a toda la población a participar activamente y vacunar responsablemente a sus mascotas, recordando que la vacunación es gratuita y fundamental para mantener a Oruro libre de rabia.

TED Oruro denuncia a senador electo y delegado de Libre por supuesta alteración de acta

LA PATRIA

■1 Tribunal Electoral Departamental ■ (TED) de Oruro presentó una denuncia ante la Fiscalía contra el senador electo Iosé Sánchez Aguilar y el delegado político Marco Antonio Goitia, ambos de la alianza Libertad y Democracia (Libre), por la presunta alteración de una copia de acta electoral.

La acción fue formalizada la tarde del viernes 24 de octubre ante el Ministerio Público v lleva la firma del presidente del TED, Iver Pereira Vásquez, quien días antes anticipó la presentación de la denuncia.

Según el TED, los acusados utilizaron una copia del acta electoral modifi-



El TED procedió formalmente con la denuncia /LA PATRIA

cada, que corresponde a la mesa N° 9 de la Unidad Educativa San Ignacio de Loyola, con el propósito de "generar confusión y desestabilización institucional". La versión manipulada habría sido usada para denunciar un supuesto fraude electoral.

La acusación pública de Libre fue hecha en una conferencia de prensa el lunes 20 de octubre, encabezada por Sánchez

Aguilar. Posteriormente, la misma acta fue presentada como prueba en una apelación ante el TED Oruro, por Goitia en su calidad de delegado político.

En respuesta, Pereira ofreció una conferencia de prensa el miércoles 22 de octubre, donde desmintió las denuncias y mostró las diferencias entre el documento manipulado, las copias oficiales del Sistema de Transmisión de Resultados (Sirepre) y de la Notaría del recinto electoral.

Entre las irregularidades detectadas figuran cambios en la hora de cierre de la mesa (de 16:07 a 18:07), borrado de nombres, alteraciones en la caligrafía y modificaciones en la posición y formato de los nombres de jurados y delegados.

"El TED Oruro considera que estas acciones configuran un delito electoral flagrante, que atenta contra la transparencia del proceso y busca instalar un clima de desinformación y caos institucional", señaló Pereira en esa conferencia.

Se espera para hoy una versión de la Alianza Libre con relación a este tema con la contraparte respectiva.

PDC da a conocer plan de trabajo y transición parlamentaria en Oruro

l diputado electo por el Partido Demócrata Cristiano (PDC), Egidio Arce, anticipó este lunes los primeros lineamientos de su gestión parlamentaria, en el marco de la transición de autoridades que se realizará el próximo 8 de noviembre. Arce aseguró que el objetivo será consolidar los proyectos departamentales y garantizar la asistencia y responsabilidad de los legisladores ante la población.

En entrevista con LA PATRIA Radio, Arce explicó que este miércoles recibirán formalmente las credenciales como diputados y senadores, mientras que el 4 de noviembre se llevará a cabo el acto de posesión oficial.

"Ya empezamos con el proyecto de la transición de mando y estamos recabando los proyectos por instruc-



El diputado del PDC, Egidio Arce

ciones, además realizaremos una cumbre departamental para unificar esfuerzos y priorizar los proyectos con consenso ciudadano", señaló.

El parlamentario afirmó que se establecerá un sistema de seguimiento y control interno para evaluar el trabajo de titulares y suplentes, mediante informes cada tres a seis meses.

"No podemos encubrir entre nosotros lo que los otros no trabajan. Estoy decidido a denunciar si alguno no cumple con su responsabilidad para el progreso del departamento", afirmó.

Arce también abordó la polémica sobre supuestas intromisiones del Movimiento Al Socialismo (MAS) en las filas del PDC durante el balotaje.

"Nos hemos visto sorprendidos, pero contamos con filtros estrictos para evitar infiltraciones y asegurarnos de que los cargos se asignen mediante meritocracia, priorizando a los profesionales y jóvenes que realmente merecen la oportunidad", indicó.

Con estas declaraciones, Arce aseguró que la Brigada Parlamentaria de Oruro iniciará su gestión con énfasis en la transparencia, la planificación estratégica y la atención a los proyectos departamentales, marcando un nuevo rumbo en la política local.

Cotizaciones gentileza de:



2da.	
QUINCENA	
OCTUBRE	

ESTAÑO
L.F. \$us.
16,48

PLOMO
L.F. \$us.
0,89















COTIZACIÓN DEL DÓLAR VENTA COMPRA

Represa de Tacagua abre sus compuertas e inicia el riego para 42 comunidades

LA PATRIA

on la alegría de saber que el agua volverá a dar vida a los campos y a las familias productoras, ayer se realizó el tradicional acto de apertura de compuertas de la Represa de Tacagua, ceremonia que marca el inicio de la temporada de riego en el municipio de Challapata y principalmente en el campamento.

En medio de música, degustaciones y muestras de agradecimiento a la naturaleza, las autoridades municipales, concejales, representantes de organizaciones sociales, mujeres de la Red Nacional de Mujeres en Defensa de la Madre Tierra (Renamat), miembros del Colectivo CASA, los jueces de agua y el directorio



Se compartió con un apthapi /CORTESÍA



ficiará a 42 comunidades,

durante 45 días de riego

por turnos, favoreciendo

a unas 1.200 familias dedi-

cadas principalmente a la

producción lechera.

Fotografía tomada con el dron del Colectivo CASA /CORTESÍA

central de los Regantes, encabezado por Jhimy Poma, participaron de la actividad que ya es una costumbre en la región.

El acto fue acompañado por la banda del Ejército, que dio un marco festivo a la jornada, mientras los regantes celebraban la largada del agua que bene-

Durante la ceremonia se compartió una degustación de productos locales libres de contaminación, reflejo de la vocación agropecuaria del valle de Tacagua. El Gobierno Municipal de Challapata ofreció arroz con leche, mientras los regantes prepararon un apthapi comunitario, símbolo de unidad y trabajo conjunto.

Asimismo, el Colectivo CASA inauguró el pintado del letrero de la represa, reforzando su valor como emblema de desarrollo sostenible y destino turístico. Se entregaron además derivados lácteos a las autoridades, periodistas y colaboradores en la administración del recurso hídrico.

Las autoridades municipales destacaron que, gracias al esfuerzo de los regantes y productores, Challapata es reconocida hoy como un sitio turístico y productivo, donde el agua no solo riega los campos, sino también la esperanza de las familias.

"La Represa de Tacagua es el motor del desarrollo productivo lechero, fuente de agua y de vida", coincidieron los asistentes al cierre del acto.

Rodrigo Paz y embajador chino acuerdan fortalecer relaciones comerciales entre Bolivia y China



El Presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz /EFE

LA PATRIA

l Presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, acordó el lunes con el embajador de China en La Paz, Wang Liang, un trabajo conjunto para "reforzar" las relaciones diplomáticas y comerciales entre ambos países.

La oficina del mandatario electo informó en un comunicado en sus redes sociales sobre una reunión que tuvo Paz con el embajador, quien le entregó una carta de felicitación de parte del presidente chino, Xi Jinping, por el triunfo en la segunda vuelta presidencial en Bolivia.

"Se acordó también continuar trabajando en conjunto entre ambos países con el objetivo de reforzar las relaciones diplomáticas y comerciales", señala el comunicado.

La nota añade que Paz "agradece y celebra la predisposición de China y muchos otros países de trabajar con Bolivia en esta nueva etapa".

Bolivia tuvo una relación cercana con China en las dos últimas décadas por la afinidad política del expresidente Evo Morales (2006-2019) y del actual mandatario, Luis Arce, con el Gobierno del gigante asiático.

El mandatario electo sostuvo la semana pasada que buscará transparentar los acuerdos firmados por el Gobierno saliente con Rusia y China relacionados con la explotación del litio boliviano.

También anunció que retomará la relación diplomática con Estados Unidos, país del que Bolivia se alejó durante los Gobiernos de Morales y Arce.

Paz prevé viajar este martes a Estados Unidos para hacer gestiones ante los organismos multilaterales con sede en el país norteamericano para asegurar la provisión de combustibles y que haya dólares en la economía boliviana, dos de los principales problemas actuales que vive el país.

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) entregará este miércoles las credenciales a los diputados y senadores electos en agosto y hará lo propio con el presidente y vicepresidente la próxima semana, días antes de la investidura.

Centro Multipropósito de Irradiación boliviano recibe certificación ISO 9001:2015 en gestión de calidad

LA PATRIA

La Centro Multipropósito de Irradiación (CMI) recibió la certificación ISO 9001:2015 en gestión de calidad, otorgada por el Instituto Boliviano de Normalización y Calidad (Ibnorca), lo que posiciona a Bolivia en la vanguardia regional en el uso pacífico de la tecnología nuclear. El Presidente Luis Arce destacó este logro como un

compromiso del Estado con la excelencia e innovación en el sector.

El Certificado ISO 9001:2015 – Sistema de Gestión de Calidad es una acreditación internacional que reconoce el cumplimiento de altos estándares de gestión de calidad en el proceso y servicio de irradiación del CMI. "Reafirma el compromiso del Estado boliviano con la excelencia, innovación y

gestión de la calidad en el uso pacífico de la tecnología nuclear", explicó Arce.

El Centro Multipropósito de Irradiación es la primera instalación boliviana en implementar la tecnología de irradiación gamma. Esta tecnología contribuye a la seguridad alimentaria, sanitaria y al impulso de la competitividad industrial. Con esta certificación, el CMI goza de mayor credibilidad y

reconocimiento internacional en sus servicios.

La certificación también implica un avance significativo para Bolivia en la aplicación de estándares internacionales en instalaciones nucleares con fines pacíficos. La implementación efectiva del sistema de gestión de calidad permitirá mejorar los procesos internos y ofrecer servicios más confiables a los usuarios.

San Juan Pablo II, nuevo patrono secundario de Oruro

LA PATRIA

a Diócesis de Oruro proclamó a San Juan Pablo II como patrono secundario durante la Misa de Dedicación y Consagración del nuevo templo parroquial que lleva su nombre, realizada el domingo en el Campus Papal, lugar del encuentro entre el Papa y los mineros y campesinos orureños hace 37 años.

El Obispo de la Diócesis de Oruro, monseñor Cristóbal Bialasik, encabezó la ceremonia e hizo público el decreto que nombra oficialmente al Papa polaco como patrono secundario de la Iglesia local, junto a Santa Nazaria Ignacia.

Bialasik recordó el significado del Campus Papal, donde en 1988 Juan Pablo II sostuvo un encuentro con los sectores mineros y campesinos en medio de una crisis nacional.

"En este lugar llegó el Santo Padre hace 37 años. Fue un tiempo difícil para los mineros, que enfrentaban la relocalización y el hambre. Allí, un minero le entregó su casco y su esposa una olla vacía, símbolos de sacrificio y esperanza", relató el obispo. La consagración del templo busca preservar la memoria de ese encuentro y fortalecer la identidad espiritual del pueblo orureño.

"Oueremos marcar un nuevo hito en la historia de Oruro y de Bolivia, recordando aquel momento en que el Papa se encontró con nuestro pueblo. Muchos jóvenes no vivieron ese acontecimiento, pero vale la pena rememorarlo porque fue un hecho que marcó la fe de toda una generación", expresó.

La Parroquia San Juan Pablo II fue construida principalmente con recur-



La Diócesis de Oruro proclamó a San Juan Pablo II como patrono secundario / DIÓCESIS DE ORURO

sos de la diócesis, apoyo de organizaciones solidarias, aportes de vecinos de la urbanización Pedro Ferrari y donaciones internacionales desde Polonia.

"Esta iglesia fue hecha con cariño, pensando en el pueblo. Es moderna, amplia y puede acoger a muchos fieles. Aunque aún faltan detalles, como los marcos del vía crucis, lo principal ya está concluido", indicó monseñor Bialasik.

El templo alberga reliquias de San Juan Pablo II

colocadas en el altar sobre una piedra extraída del cerro San Pedro. También se destacó la donación de un tabernáculo, obras pictóricas del vía crucis y diversos elementos litúrgicos que embellecen el nuevo templo.

El Obispo explicó que San Juan Pablo II fue proclamado patrono secundario en reconocimiento a su testimonio de fe y vínculo histórico con el pueblo orureño.

"Cuando se funda una diócesis se nombra un patrono principal; en nuestro caso, la Virgen María y San Felipe. Posteriormente, el obispo puede designar otros santos como patronos secundarios", aclaró monseñor Bialasik. Este nombramiento refleja el cariño que Oruro mantiene hacia el Santo Pontífice.

"Juan Pablo II nos mostró el camino hacia la salvación. Fue un hombre de

fe profunda, un testigo del amor de Dios y del servicio a los pueblos", sostuvo. La nueva parroquia está dedicada especialmente a los mineros, campesinos y familias de la zona que protagonizaron aquel encuentro con el Papa.

Mientras se designa al párroco titular, el templo será administrado temporalmente por el padre Dagner Cruz. La diócesis proyecta además la construcción de la casa parroquial en el terreno adyacente al templo.

La proclamación de San Juan Pablo II como patrono secundario constituve un acto que revive uno de los episodios más significativos de la historia religiosa del departamento.

La Parroquia San Juan Pablo II es considerada una de las más grandes del departamento y simboliza unidad y gratitud entre sus feligreses.

Mesa simbólica recuerda amor eterno de mascotas fallecidas

LA PATRIA

on fotos, comida, juguetes, agua, flores y distintos elementos simbólicos, se preparó la mesa de homenaje a las mascotas fallecidas, una iniciativa promovida por la Gobernación de Oruro en el marco de las tradiciones de Todos Santos.

El acto simbólico, que reunió a activistas, instituciones y vecinos orureños, se realizó el 27 de octubre de 2025 en el hall de la Gobernación y buscó rendir tributo a los "peluditos" que marcaron la vida de miles de familias con su fidelidad y amor incondicional.

En la oportunidad, el gobernador Johnny Vedia expresó que esta actividad nace del reconocimiento a los sentimientos que despiertan las mascotas en la vida de los seres humanos.

"Noviembre es el mes que duele, cuando recordamos a seres queridos que han partido. Pero también están nuestras mascotas, que nos robaron el corazón. Su ciclo de vida es más corto, pero el amor que nos dan es infinito. Esta mesa es una forma de recordarlas con

cariño, porque nos brindaron compañía, seguridad v amor", manifestó la autoridad.

Vedia anunció además que esta conmemoración se incluirá en las actividades anuales del departamento, como un gesto de empatía hacia quienes consideran a sus animales de compañía parte de la familia.

Por su parte, Zulema Medrano, responsable de la Fundación Huellitas de Esperanza, destacó que cada fotografía colocada en la mesa representa una historia de amor y rescate de los "angelitos" de cuatro patitas.

"Rescatamos animales en situación de calle, enfermos o abandonados. Luchamos día a día junto a distintos grupos activistas para defender los derechos de los animales, pero aún enfrentamos muchas limitaciones. Esta mesa no solo recuerda a los que partieron, también llama a reflexionar sobre el cuidado y la responsabilidad hacia los que aún viven", expresó.

A su turno, Cristhian Téllez Bascopé, representante de Industrias Alimenticias Pantojarse SRL, valoró la ac-



Altar fue armado en memoria de las mascotas fallecidas /LA PATRIA

tividad y llamó a la conciencia ciudadana. "Es importante acordarnos de esos animalitos que partieron, pero también pensar en los que aún están perdidos o sin hogar. Debemos trabajar juntos para que cada mascota encuentre un lugar donde reciba amor y cuidado", señaló.

La mesa de Todos Santos para las mascotas fallecidas se convirtió en un espacio de encuentro, ternura y reflexión colectiva, donde los orureños reafirmaron su cariño por los animales y su compromiso con la protección de todas las formas de vida.

Marcha rosa en Oruro promueve la lucha contra el cáncer de mama

LA PATRIA

n conmemoración al Día Internacional de Lucha ■Contra el Cáncer de Mama, se llevó adelante una masiva marcha de concienciación sobre la lucha contra el cáncer de mama y otros tipos de cáncer.

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) de la Gobernación de Oruro, en coordinación con el Hospital General "San Juan de Dios" y diversas instituciones del área de salud, educación y sociedad civil. llevó adelante la marcha rosa contra el cáncer de mama, con el propósito de promover la prevención, la detección temprana y el acceso oportuno a servicios médicos especializados.

La caminata, teñida de color rosa, recorrió las principales calles de la ciudad de Oruro con la participación de profesionales en salud, universitarios, asociaciones de pacientes y ciudadanía en general, quienes se unieron bajo un mismo mensaje de lucha contra el cáncer a través de la prevención.

director del Sedes, Juan Rasguido, resaltó que la movilización buscó generar conciencia sobre la importancia de realizar controles médicos regulares y detectar la enfermedad a tiempo.

Rasguido remarcó que octubre es el mes rosa, y cada 19 de este mes se recuerda la lucha mundial contra el cáncer de mama. En ese marco, el Sedes impulsa actividades interinstitucionales para sensibilizar a la población.

La autoridad de salud reveló además que los casos de cáncer de mama en Oruro se incrementaron de forma preocupante en los últimos años. En 2018 se registraron 18 casos; sin embargo, hasta septiembre de 2025 ya se contabilizaron 200 casos, lo que pone en alerta al personal de salud v obliga a reforzar las acciones preventivas.

Según Rasguido, el incremento de casos puede atribuirse a varios factores, entre ellos el estrés, los cambios en la alimen-

En la oportunidad, el tación, el estilo de vida y los efectos postpandemia del covid-19.

> "El cáncer es una enfermedad multifactorial. Después del covid-19 hemos visto un aumento general de los casos. Por eso insistimos en las campañas de prevención y promoción de la salud", explicó.

En la oportunidad, el director del Complejo Hospitalario "San Juan de Dios", Raúl Guibarra, destacó que actualmente Oruro cuenta con un servicio de oncología establecido que permite atender a pacientes con diferentes tipos de cáncer, evitando que tengan que trasladarse a otras ciudades.

"Hoy tenemos un servicio de oncología claramente instituido en nuestro departamento. Además, estamos construyendo el Hospital Oncológico, lo cual representa un avance fundamental para Oruro", expresó.

Según Guibarra, el nosocomio atiende a más de 2.500 pacientes con cáncer, cifra que ha ido en aumento gracias a la detección temprana. "Cada vez se identifican más casos porque la población empieza a perder el miedo y acudir a tiempo. Ya no es necesario ir a La Paz o Cochabamba, salvo para radioterapia. Estamos en camino de atender todo aquí mismo", indicó.

A su vez, indicó que el cáncer de mama es la segunda causa de muerte en Bolivia, después del cáncer cervicouterino, por lo que el trabajo preventivo debe ser constante; sin embargo, lamentó que muchas mujeres aún lleguen al hospital con la enfermedad avanzada.

"Todavía es un tema tabú. Muchas mujeres sienten vergüenza o miedo. Por eso realizamos estas campañas, para que sepan que no deben esperar. Una mamografía o ecografía a tiempo puede salvar la vida", remarcó.

A la fecha, el Hospital General y los centros de salud de primer nivel llevan adelante una campaña gratuita de detección temprana durante todo octubre.

PACIENTES

Durante la marcha, la presidenta de la Aso-



La caminata, teñida de color rosa, recorrió las principales calles de la ciudad de Oruro /LA PATRIA

ciación de Pacientes con Cáncer de Oruro, Alicia Roca, desde su experiencia, resaltó la importancia de la prevención y el acompañamiento médico v emocional.

"Como pacientes, luchamos cada día contra la enfermedad. No solo enfrentamos el cáncer en lo físico, sino también en lo psicológico y emocional. Contamos con el apoyo de nuestros oncólogos, quienes hacen seguimiento a nuestros tratamientos", expresó.

Roca informó que la asociación agrupa a más de 150 pacientes en el departamento y que el trabajo conjunto con las instituciones de salud ha permitido mejorar la atención y acompañamiento. "A veces creemos que debemos estar enfermos para ir al médico, pero no es así. Todas las mujeres deben realizarse un Papanicolau y, a partir de los 40 años, una mamografía anual. Eso puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte", manifestó.

Roca también compartió el lado humano de esta lucha para las mujeres, que cuando enfrentan una mastectomía, pierden una parte importante de su cuerpo, situación que las afecta emocionalmente, por lo que resaltó que la prevención es el mejor regalo que una mujer puede hacerse.

La marcha culminó en ambientes del Hospital General con mensajes de esperanza y el compromiso de las autoridades para fortalecer las políticas de salud, mejorar los servicios oncológicos y continuar con campañas educativas y preventivas en todo el departamento.

Oruro celebrará 419 años con agenda cultural variada

LA PATRIA

n conmemoración del 419 aniversario de la fundación de la Villa de San Felipe de Austria, hoy ciudad de Oruro, el Gobierno Autónomo Municipal de Oruro (GAMO), a través de la Secretaría Municipal de Cultura, anunció una variada agenda de actividades que se desarrollarán durante esta semana.

Ayer, el secretario Municipal de Cultura, Víctor Hugo Vásquez, informó que las actividades bus-

can fortalecer el sentido de pertenencia, orgullo y amor por la ciudad, además de revalorizar las expresiones culturales orureñas que son parte del patrimonio local.

ACTIVIDADES

La celebración comenzará este martes, con el recital de la Estudiantina Oruro 2025, que se realizará a partir de las 17:00 horas en la explanada de la Avenida Cívica "Sanjinés Vincenti".

"Participarán alrededor de 130 músicos de instituciones como el conjunto típico Sajama, el Instituto María Luisa Lucio, Escuela Boliviana Intercultural de Música (EBIM) y las estudiantinas Saracho y Dalence. Será una interpretación al unísono de melodías locales y nacionales que reflejan nuestra riqueza musical", explicó Vásquez.

La actividad contará también con la presencia de grupos folklóricos v danzas tradicionales, entre ellas la Diablada Auténtica, la Morenada Central y la Morenada Zona Norte, ofreciendo un espectáculo lleno de color, ritmo y tradición.

CARAVANA Y SERENATA DEL ORGULLO ORUREÑO

Las celebraciones continuarán el viernes 31 de octubre de 2025, con la Caravana del Orgullo de Ser Orureño, que partirá a las 17:00 horas desde la Avenida Cívica rumbo al monumento a J'acha Flores, en la Avenida 6 de Agosto.

"Será un desfile lleno de alegría, música y unidad. Queremos que los orureños se sientan orgullosos de su identidad, de su historia y de su cultura", destacó Vásquez.

Al concluir la caravana, cerca de las 19:30 horas, iniciará la serenata oficial en homenaje a los 419 años de fundación de la ciudad, con la participación de reconocidos grupos y artistas nacionales.

"Estarán presentes conjuntos como Ovnis de Huanuni, Pasión Andina y para cerrar con broche de oro, Llajtaymanta, una agrupación con gran trayectoria nacional e internacional", anunció Vásquez.

Desde la Secretaría Mu-

nicipal de Cultura, se reiteró la invitación a toda la ciudadanía para sumarse a estas actividades que no solo celebran un nuevo aniversario, sino también la identidad cultural v el legado histórico de Oruro, cuna del Carnaval declarado Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangible de la Humanidad.

"Queremos que este aniversario sea una fiesta para todos los orureños, una oportunidad para reencontrarnos con nuestras raíces y expresar el orgullo de ser parte de esta tierra bendita", finalizó.



EDITORIAL

LA POLÍTICA DEL DIÁLOGO

La verdadera política se

construye en las mesas de

trabajo, en los consensos

silenciosos y en los acuerdos

duraderos. Gobernar

exige escuchar, entender

y rectificar cuando sea

necesario. Nadie pierde por

dialogar; al contrario, se

gana respeto y legitimidad

a democracia no se mide solo en votos, sino en la capacidad de diálogo de quienes los obtienen. Bolivia inicia una nueva etapa política tras unas elecciones que devolvieron esperanza a muchos sectores, pero también dejaron ver las tensiones naturales de un proceso de cambio. El reto más grande del presidente electo, Rodrigo Paz, no será únicamente enderezar la economía, sino aprender a gobernar escuchando, conciliando y construyendo confianza, incluso dentro de su propio equipo.

Lara, en el que reclama públicamente que Paz no le responde las llamadas, ha causado sorpresa y preocupación. No se trata de un simple desencuentro personal, sino de una señal política temprana sobre la necesidad de cohesión en la fórmula ganadora. Las diferencias entre ambos se hicieron visibles en torno a un tema particularmente sensible: el posible retorno

de la DEA a Bolivia. Mientras Paz ha manifestado su disposición a cooperar internacionalmente en la lucha contra el narcotráfico, Lara defiende una posición más soberanista y plantea que la reestructuración de la Policía debe ser una prioridad.

Estas divergencias, aunque legítimas en una democracia, deben resolverse mediante el diálogo y la coordinación interna. Las fracturas expuestas al público, sobre todo antes de asumir el poder, no solo generan incertidumbre sino que restan credibilidad al mensaje de unidad y renovación que acompañó a la campaña. El país necesita señales de madurez política, y el diálogo entre el presidente y su vicepresidente debería ser el primer ejemplo de ello.

En contraste, la figura del expresidente Jorge "Tuto" Quiroga ha irrumpido con un gesto inusual en la política boliviana: ofrecer gobernabilidad sin pedir nada a cambio. En un escenario donde los intereses partidarios suelen anteponerse al bien común, esta posición es una muestra de madurez y desprendimiento. Su mensaje, que prioriza la estabilidad del país por encima de las diferencias ideológicas, debería inspirar a todos los actores políticos a actuar con visión de Estado.

El reciente video del vicepresidente electo Edman combustibles, la inflación, el deterioro institucional y el

desencanto ciudadano con la política tradicional. En medio de ese panorama, las pugnas internas o las rivalidades anticipadas sólo contribuyen a debilitar la gobernabilidad y a postergar las soluciones urgentes que el pueblo espera. No se trata de uniformidad, sino de coherencia: se puede debatir, pero no dividir.

Bolivia necesita una política que dialogue, no que grite. Las redes sociales han amplificado la

confrontación y han sustituido el debate por el espectáculo. Pero la verdadera política se construye en las mesas de trabajo, en los consensos silenciosos y en los acuerdos duraderos. Gobernar exige escuchar, entender y rectificar cuando sea necesario. Nadie pierde por dialogar; al contrario, se gana respeto y legitimidad.

La gobernabilidad no se impone, se construye. Y para lograrla, el nuevo Gobierno deberá tejer alianzas amplias, no solo con quienes piensan igual, sino también con aquellos que disienten. El diálogo no es señal de debilidad, sino de fortaleza democrática. Requiere humildad, paciencia y voluntad de encuentro, virtudes que hoy son más necesarias que nunca.

El país enfrenta desafíos profundos: la escasez de

lo que ha dejado mudo a Rodrigo Paz. La condición alude al peor error cometido por la "democracia pactada", esa que llevó a que ganara el MAS en 2005 y trajera los dos decenios de dictadura.

Gonzalo Sánchez de Lozada fue el último operador de la democracia pactada porque tuvo tantos ministerios como aliados tenía en su coalición, y todos los viceministerios que le exigían sus aliados.

Prohibidos los pactos

POR: HUMBERTO VACAFLOR GANAM

RECUERDOS DEL PRESENTE

uto Quiroga ha ofrecido todo su apoyo al nuevo gobierno, pero con una

condición: que sea "a cambio de nada",

Un gobierno que no se había propuesto atender los problemas del país, sino satisfacer la ansiedad de pegas de los partidos aliados.

Los ministros no eran elegidos por sus aptitudes, sino por el partido al que representaban, y los viceministros eran contados partes de una grosera repartija.

Ese espectáculo es el que ayudó a la mafia del cocalero, que aludía a la democracia pactada como el gobierno de lo "neoliberales".

Y no tenían nada de neoliberales esos ministros y viceministros y todos los "pactados", porque simplemente buscaban pegas.

Tan mal estaba el país que la gente se resignaba ante el triunfo del cocalero pensando que no duraría mucho en el cargo.

Un chiste de aquellos días decía: "si los paceños no pudieron gobernar el país, será difícil que lo hagan sus pongos".

La sorpresa fue que esos pongos resultaron ser los socios de una gran y poderosa transnacional, la del narcotráfico, que ahora está jugando a la geopolítica en la región en defensa de Nicolás Maduro.

Tenían un programa de gobierno esos pongos, un plan para anular la economía legal e imponer la ilegal, para convertir a Bolivia en el Afganistán de Sudamérica.

Además, el gobierno del cocalero se propuso, y lo logró casi totalmente, destruir todas las instituciones de la democracia boliviana.

Probablemente a eso se refiere Tuto Quiroga cuando aclara que su apoyo al nuevo gobierno será "a cambio de nada", algo que quizá no les guste a algunos de sus

Lo que pone al nuevo gobierno en la necesidad de tener un buen gabinete, compuesto por gente capaz o, como se suele decir, por gente idónea.

El país está en terapia intensiva después de veinte años de despiadada flagelación y hace falta un buen equipo de profesionales capaces de ayudarlo a ponerse de pie, y caminar.

Está prohibido jugar a la demagogia o al populismo. Si el nuevo presidente tenía esas intenciones, las deberá archivar.

La comunidad democrática mundial ha saludado la derrota del MAS. Y, de paso, al gobierno que viene a restablecer la democracia en Bolivia.

SIGLO21BOLIVIA.COM

Estando vigente la Ley O45 que penaliza a los medios de comunicación, **Editorial LA PATRIA Ltda.** se reserva el derecho de publicación y de rechazar cualquier aviso, información y/o nota de opinión que pueda perjudicarle. En consecuencia, no se podrá alegar contra el medio, discriminación, parcialización, autocensura o atropello al derecho a la libre expresión.

LA PATRIA

Directores - Gerentes: Enrique Miralles Bonnecarrere (†) Marcelo Miralles Bová (†) Gerente General: Marcelo Miralles Iporre Directora: Ximena Miralles Iporre Jefe de Redacción a.i.: Álvaro Miguel Escalera Zambrana

Oficina Oruro (Central) - Camacho Nº 1892 Casilla de Correo: Nº 48 - Fax: (591 - 2) - 52 50782 Teléfono: Redacción: (591 - 2) - 52 50781 Teléfono: Administración: (591 - 2) - 52 50780 Contacto Avisos: 71888040 - 65410105 Teléfono de emergencia: (591 - 2) - 5251714 (A partir de las 20:00 horas) Contactos: direccion@lapatria.com.bo lapatriaoruro@gmail.com

Oficina La Paz - Calle México Nº1433 casi esq. Colombia, Edif. Los Blancos Lirios, Mezanine 1, Oficina 8. Zona Central. Teléfono Fax: (591 - 2) - 231 32 78 / Cel. 60360835 corporativo@lapatria.bo

> Oficina Cochabamba - Teléfono 76139002 cochabamba@lapatria.com.bo

Impresor: Editora S.I.C. Limitada Depósito Legal: Nº 5-3-919-95 (Ley 1322) Oruro - Bolivia

Miembro de la A.N.P., autorregulado por el Tribunal de Ética de la Asociación Nacional de la Prensa tribunal@anpbolivia.com



Fiscalía investiga si hubo instigadores para el suicidio del juez del caso consorcio

LA PATRIA

a Fiscalía de La Paz informó que ha abierto una investigación por la muerte del juez Marcelo Lea Plaza por el delito de homicidio-suicidio, por lo cual se indaga si existieron instigadores que le llevaron a quitarse la vida.

El juez Lea Plaza fue el primer aprehendido por el caso consorcio a mediados de año. Sin embargo, colaboró con la investigación y reveló una red que incluía al exministro de Justicia, César Siles, y altas autoridades judiciales, quienes habrían tenido la intención de arrebatar el cargo de una magistrada del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ).

El fin de semana, Lea Plaza fue encontrado sin vida en un garzonier de la



La Fiscalía de La Paz /ERBOL

ciudad de La Paz, donde estaba colgado de una viga. La autopsia confirmó que falleció por ahorcamiento, descartando además que haya sufrido violencia de terceras personas, indicó el fiscal Fabio Maldonado, según Erbol.

Con los indicios recolectados, la Fiscalía optó por investigar el caso como homicidio-suicidio, mediante el cual se sanciona penalmente a la persona que haya instigado el hecho.

"La labor que resta es determinar la ausencia o no de este instigador", dijo el fiscal Maldonado.

"Se va a tomar las declaraciones para poder tener una línea de investigación para identificar a posibles instigadores", agregó.

Como contexto, el fiscal señaló que horas antes el juez estaba compartiendo bebidas en la ciudad de El Alto. Se realizará la pericia de sus teléfonos para determinar qué contactos tuvo antes de su deceso.

Lluvias reducen incendios forestales en Chiquitania, pero seis focos aún están activos

LA PATRIA

a lluvia significativa registrada en el departamento de Santa Cruz desde la madrugada del 26 de octubre de 2025 ha contribuido a la reducción de incendios forestales, que han disminuido de nueve a seis focos activos en cuatro municipios, según informó el director de Recursos Naturales de la Gobernación, Paulo Viruez.

La autoridad destacó que las lluvias registradas el fin de semana contribuveron a la reducción de los focos de calor. "El aporte de las lluvias ha sido importante para el enfriamiento de las zonas afectadas, lo que ha permitido reducir el número de incendios y



Las tareas de extinción de los incendios continúan

continuar con las tareas de liquidación", indicó.

Los incendios se encuentran en los municipios de Puerto Suárez. San Ignacio de Velasco, Concepción y Urubichá. Todos están siendo atendidos por bomberos desconcentrados, con el apoyo de bomberos comunales, efectivos de los regimientos de infantería y comités municipales de emergencia. "Nuestros equipos están realizando el montaje y la ejecución de estrategias de control y liquidación en cada uno de los puntos afectados", señaló Viruez.

El agrometeorólogo Luis Alberto Alpire explicó que en estas zonas se

registraron lluvias entre fuertes y torrenciales. En Puerto Suárez cayó entre 20 y 25 mm; en Urubichá 100 mm; en San Ignacio de Velasco 87 mm; en la zona marfil del mismo municipio cayó 180 mm; en la zona fronteriza lado Vila Vela 210 mm; y en Concepción, en la propiedad Pailita hasta 12 mm, según El Deber.

De acuerdo con los parámetros, se considera una lluvia moderada cuando cae hasta 15 mm; una lluvia fuerte hasta los 30 mm: una lluvia muv fuerte hasta 60 mm; y una lluvia torrencial es por encima de 60 mm. Se espera que el número de incendios forestales se reduzca aún más en las próximas horas.

Luis Arce defiende el SUS y pide al gobierno entrante que no lo elimine



Proceso de registro al SUS /MIN. SALUD

LA PATRIA

1 Presidente saliente Luis Arce aseguró el lunes que el Sistema Único de Salud, Universal y Gratuito (SUS) "ha demostrado ser un pilar fundamental para la equidad en Bolivia" e instó a que se mantenga.

Arce, mediante sus redes sociales, destacó que el SUS garantizó el acceso a la atención médica sin barreras y que, desde el momento en que asumió el Gobierno, en noviembre de 2020, hasta octubre de 2025, se sumaron más de 3.800.000 bolivianos adscritos al seguro médico.

Con ese dato, según Arce, se alcanzó una histórica cifra de beneficiarios que ahora supera los 8.400.000 de adscritos.

Agregó que "este compromiso se refleja en los más de 339.000.000 de servicios de salud brindados" durante su gestión gubernamental, cubriendo desde consultas y cirugías hasta el tratamiento de enfermedades de alto costo.

Por eso "es fundamental que esta política de salud gratuita y universal se mantenga en beneficio de nuestra población, sobre todo de los más humildes, pese a cualquier gobierno e ideología", afirmó.

Arce dejará el mando del país en medio de una profunda crisis el próximo 8 de noviembre de 2025 y su lugar será ocupado por el Presidente electo Rodrigo Paz, quien ganó la primera y segunda vuelta electoral.



LA PATRIA recibe reconocimiento por su compromiso con el desarrollo social en Oruro y el país

LA PATRIA

a Cámara de Senadores, a la cabeza de la parlamentaria Vania Rocha, entregó Reconocimientos del Bicentenario a instituciones y personajes reconocidos del departamento de Oruro, a días de culminar la legislatura.

Los reconocimientos fueron entregados a 44 instituciones y personas, entre ellas a la Morenada Central de Oruro fundada por la Comunidad Cocani, así como al periódico LA PATRIA, a la cabeza de Marcelo Miralles, junto a su jefe de Redacción, Álvaro Escalera.

La senadora de Comunidad Ciudadana (CC), Vania Rocha, manifestó que la entrega de los reconocimientos se debe a la labor que cumplen al interior del departamento, destacando la trayectoria de cada institución.

Rocha resaltó el trabajo de LA PA-



El jefe de Redacción de LA PATRIA, Álvaro Escalera, recibiendo el reconocimiento /LA PATRIA

TRIA como medio de comunicación que informa no solo al departamento orureño, sino a nivel nacional, y la expansión que desarrolla para llegar a todos los departamentos.

En el documento oficial, la Cámara de Senadores señala que el

reconocimiento se otorga "por la destacada trayectoria y compromiso institucional con el desarrollo del departamento de Oruro, demostrando vocación de servicio, responsabilidad social y un valioso aporte en beneficio de la comunidad".





Invitación Necrológica

GRACIAS DIOS POR DARNOS UN ÁNGEL EJEMPLAR, GENEROSO, HUMILDE Y NOBLE. HOY TE VAS AL LADO DE NUESTRO CREADOR, PERO LA INMORTALIDAD DE TU ALMA VIVIRÁ ETERNAMENTE EN NUESTROS CORAZONES...

En la paz del Señor ha dejado de existir quien en vida fue amado esposo, amoroso padre y abuelito:

SR. ELISEO LOZANO HEREDIA (Q. E. P. D.)

Eugenia Mery Baltazar de Lozano, esposa; Mauricio, Ximena, Carla y Cecilia Lozano Baltazar, hijos; Marcelo Parra Arce, hijo político; Sebastián, Alana Victoria, nietos y demás familia, invitan a ECEBOL, SOBOCE S.A., Colegio de Arquitectos de Cochabamba y Oruro, IDEPRO IFD, EMBOL S.A., Colegio Alemán y demás instituciones a las que en vida perteneció, se dignen asistir a las honras fúnebres a realizarse en la Funeraria "Virgen del Socavón", salón "Arcángel", ubicado en las calles Vásquez Nro. 184 entre Sargento Flores y Sotomayor, misa de cuerpo presente a horas 14:00 el día martes 28 de octubre de 2025 y posterior traslado de sus restos mortales al Cementerio General. Su asistencia a este acto de piedad cristiana comprometerá la gratitud de la familia doliente. El duelo se despide en la puerta del cementerio.

Oruro, octubre de 2025

La Paz se prepara para la Fipaz 2025: más de 650 expositores en cinco pabellones

LA PATRIA

n ambientes del Campo Ferial Chuquiago Marka, se desarrolló el lunes 27 de octubre de 2025 el acto de inauguración oficial de la versión XXIV de la Fipaz 2025, donde las autoridades invitaron a toda la población a participar en el evento y ver las novedades que se prepararon para este año.

El alcalde de La Paz, Iván Arias, manifestó que el 29 de octubre de 2025 arranca un nuevo desafío para la feria; desde la dependencia que encabeza aseguró que se está pensando ya en el futuro, con un nuevo campo ferial más grande, "digno de la ciudad de La Paz", aseguró.

Por su parte, el presidente ejecutivo de la Fipaz, Gerardo Dick, recordó que esta feria ya tiene una trayectoria de 24 años, y ahora se planta para dar lo mejor a los visitantes, pese a la crisis que vive el país. Para esta versión, aseguró que los cinco pabellones del Campo Ferial Chuquiago Marka ya están ocupados.

"La Paz siempre ha sido el crisol de la nacionalidad y ahora no es la excepción, este año mostramos 600 expositores, cinco pabellones llenos, una decoración hermosa con un domo que romperá el paradigma, juegos extremos, un pabellón verde; pero sobre todo los expositores que van aportando y creciendo y diciendo 'no' a la crisis", manifestó Dick.

El precio de la entrada para este año se mantiene, con Bs. 30 para mayores y Bs 15 para menores, además de que los cumpleañeros entran gratis. También se desarrollarán el día de la familia y el día de las mascotas, con distintas actividades.

De igual forma, esta versión de la Fipaz está pensada para fomentar la cultura no solo con música, sino con teatro, comedia, danza, y la cobertura a nuevos cantantes con el espacio "Yo soy artista Fipaz".

Como valor agregado, Dick aseguró que la Fipaz se mantiene como el único evento ferial que mantiene decoración externa y ahora se implementaron los juegos extremos y cabida a las mascotas.

Este año la Feria Internacional de La Paz espera superar los 200 mil visitantes durante los 12 días de feria; también se proyecta superar los 500 millones de dólares en intenciones de negocios, ventas y fuentes de empleo directas e indirectas.

En esta versión de la Fipaz no habrá entidades públicas; el presidente ejecutivo expresó su deseo de que el siguiente gobierno se abra a la participación en estos eventos, pero ante estas ausencias, recalcó que habrá más de 600 empresas privadas y emprendimientos presentes en el evento.

En esta ocasión el matutito LA PATRIA de Oruro participará del evento con un stand pensado para toda la familia, juegos, recuerdos y otras actividades que esta vez estarán disponibles para el público paceño.

Arce promulga ley para importación de combustible



El Presidente promulgó la ley que permitirá a privados importar combustible con mayor facilidad /RRSS

LA PATRIA

l presidente Luis
Arce promulgó la
Ley 1657, que permite la importación y comercialización de diésel y
gasolina en situaciones de
emergencia; el mandatario
advirtió que los precios serán más elevados que en
las estaciones de servicio.
La norma busca garantizar
el abastecimiento de combustibles en Bolivia y se
enmarca en las iniciativas
del gobierno para facilitar

la importación por parte del sector privado.

En sus redes sociales, el mandatario indicó que el último paso que faltaba para que entre en vigencia fue dado, recordando que el Gobierno dio curso a iniciativas privadas para la importación de combustibles y venta a precio de mercado, "cuidando la subvención y el bolsillo de los bolivianos".

"Es importante que el pueblo boliviano sepa que la libre importación y comercialización absoluta que se establece en esta ley generará que el precio de la venta de combustible sea más elevado que el que se comercializa en gasolineras con subvención", advirtió. Recordó que en su gestión, se emitieron diversas normativas destinadas a facilitar su importación. Estas disposiciones incluyeron la autorización al sector privado para importar carburantes, no solo para consumo propio, sino también para su comercialización.

Con la nueva Ley 1657, no se tomaron en cuenta factores operativos que permitirán garantizar la distribución de combustible en el país. "Nosotros no saboteamos ni bloqueamos iniciativas sancionadas por otro órgano del Estado, cuando se considera que éstas podrían contribuir a solucionar un problema que atravesamos", afirmó Arce.

El Decreto Supremo 5218, del 4 de septiembre de 2024, simplificó los requisitos legales y técnicos para la importación directa de combustibles destinados al consumo propio. Esto permite a personas naturales, empresas, cooperativas y asociaciones realizar este proceso "más ágil y eficiente". "Con esta norma, los trámites que antes demoraban hasta un año ahora se completan en un plazo de entre 5 y 10 días", aseguró.

Se emitieron diversas resoluciones ministeriales y administrativas con el propósito de operativizar y reglamentar la aplicación de decretos supremos. Estas establecen procedimientos específicos para la autorización, control y supervisión de las importaciones de combustibles, así como para implementar mecanismos arancelarios y de comercialización previstos en dichos instrumentos normativos.

Todas las medidas asumidas en su gobierno fueron destinadas a facilitar el ingreso de combustibles en Bolivia, aseguró. Actualmente, 72 empresas cuentan con el permiso de importación; 39 realizan operaciones de internación de carburantes para consumo; 26 empresas tienen autorización para comercialización; y 10 realizan la venta de estos productos. De enero a septiembre de 2025 solo se han importado 45.314 m³ por parte de empresas para consumo propio y 17.785 m³ para comercializar por parte del sector privado.

Mineros rechazan ley corta de compra directa de combustibles



Andrés Paye, ejecutivo de los Trabajadores Mineros /RR.SS

LA PATRIA

La dirigente de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (Fstmb), Andrés Paye, expresó el rechazo de su sector a la ley corta que autoriza la compra directa de combustibles, durante una declaración realizada el lunes 27 de octubre.

Paye exigió que la normativa sea socializada con las organizaciones sociales antes de su promulgación y advirtió sobre posibles conflictos si se aprueba sin consulta previa; sin embargo, poco después de sus declaraciones, el Presidente Luis Arce promulgó la norma.

Paye cuestionó que la ley no haya sido discutida previamente con los sectores productivos ni con las organizaciones sociales. Alertó que su aplicación podría derivar en un "gasolinazo", debido al posible impacto en los precios de los combustibles y su efecto en la economía nacional.

El dirigente también mencionó que "no se ha podido ni con las once medidas del actual gobierno". Agregó que "si sube el precio del combustible, sube todo", lo cual podría generar caos.

Afirmó que la ley debe ser debatida y analizada de manera responsable, ya que "si se promulga en estas condiciones, afectará directamente al bolsillo del pueblo", según publicado por Tele Estrella.

La posición de los mineros asalariados se dio antes de que la ley fuese promulgada.

Crisis de combustible paraliza transporte de pasajeros

LA PATRIA

a presidente del Transporte de Pasajeros Internacional, Beatriz Patón, informó sobre la paralización del sector debido a la escasez de combustible, que afecta tanto a los viajes nacionales como internacionales en Bolivia.

La situación se agrava con la proximidad de la festividad de Todos Santos, cuando se incrementa la demanda de transporte hacia diversas localidades. Actualmente, el sector enfrenta una reducción del 50% en sus operaciones.



La presidente del Transporte de Pasajeros Internacional, Beatriz Patón /APG

Patón destacó que "los choferes están durmiendo en los subidores tres días, cuatro días, haciendo sus necesidades ahí, comiendo, dejando a la familia".

La presidente también

mencionó que "todos" los destinos están afectados a nivel nacional e internacional por esta crisis. A pesar de las promesas gubernamentales sobre el suministro de diésel y gasolina, la situación sigue siendo crítica. Desde 2003, según Patón, el sector ha sido engañado respecto a las subvenciones del combustible.

El problema se intensifica con la llegada de Todos Santos, una festividad en la que muchas personas viajan para visitar a sus seres queridos. Hay un gran número de personas que viven en Iquique, Arica y Cusco que desean regresar a Bolivia para esta ocasión.

Sin embargo, ante la falta de combustible y flotas disponibles, los viajes se han reducido considerablemente.



Fancesa desmiente protección a especuladores del cemento en Sucre



Néstor Guido Calvo, presidente de Fancesa /CORRED DEL SUR

LA PATRIA

l presidente del Directorio de Fancesa, Néstor Guido Calvo Miranda, desmintió versiones sobre la supuesta protección a personas vinculadas con la especulación del precio del cemento en Sucre y confirmó que se presentó una denuncia formal ante el Ministerio Público por la falsificación de documentos.

Calvo aclaró que la información difundida no refleja la totalidad de los hechos y ratificó que la empresa no brinda ningún tipo de protección ni encubrimiento a quienes cometen actos ilícitos. El caso denunciado fue detectado por los propios mecanismos de control interno de Fancesa y, de manera inmediata, se presentó la denuncia formal ante el Ministerio Público para que se investigue el hecho y se determine la responsabilidad penal del autor de la falsificación de documentos.

"Hemos solicitado expresamente que se inicie un proceso penal contra el falsificador, y será la justicia la que esclarezca este caso conforme a ley", declaró Calvo según citó Correo del Sur.

El titular del Directorio destacó que la empresa

mantiene un estricto control sobre sus agencias distribuidoras con el objetivo de prevenir la especulación y el sobreprecio en la venta del cemento. En ese marco, informó que seis agencias fueron clausuradas por incurrir en prácticas irregulares o abusivas en perjuicio de los consumidores.

Asimismo, protestó porque en el nuevo contexto de las elecciones subnacionales habrá personas que intentarán aprovecharse de Fancesa para mantener un perfil mediático, utilizando a la empresa con fines políticos y personales.

"En los últimos meses, Fancesa ha duplicado sus ingresos, resultado de una gestión eficiente, responsable v comprometida con el desarrollo del país. Estos logros reflejan el trabajo serio y la solidez institucional de nuestra empresa", concluyó.

La situación actual ha generado preocupación entre los consumidores debido a las prácticas irregulares detectadas. La empresa ha implementado medidas para asegurar precios justos en el mercado del cemento. Además, se espera que las investigaciones conduzcan a una mayor transparencia en las operaciones comerciales relacionadas con este producto esencial.

Paz felicita a Milei tras triunfo electoral y busca fortalecer la cooperación entre **Bolivia y Argentina**

LA PATRIA

l presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, felicitó este lunes al mandatario argentino Javier Milei, después de que su partido, La Libertad Avanza, lograra un importante triunfo en las elecciones legislativas del domingo en Argentina.

El mensaje fue publicado en redes sociales, donde Paz resaltó la importancia de mantener una buena relación entre ambos países y de trabajar juntos por la integración regional.

Según información publicada por Erbol, el movimiento liderado por Milei alcanzó cerca del 40 % del respaldo ciudadano, mientras que la principal fuerza peronista obtuvo alrededor del 24 %. Con este resultado, los libertarios



El presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, felicitó al presidente de Argentina Javier Milei /ERBOL-EFE

ampliaron su presencia en el Congreso, aunque aún deberán buscar acuerdos con otras fuerzas políticas para impulsar sus iniciativas. De esa manera, la jornada electoral consolidó la posición del mandatario argentino y reforzó su peso político dentro del país.

Paz afirmó que los resultados de las elecciones muestran el apoyo de los argentinos a la gestión de Javier Milei. También expresó su intención de fortalecer los lazos entre Bolivia y Argentina, con el objetivo de mejorar las condiciones de sus ciudadanos y de la región en general.

El presidente electo acompañó su mensaje con un tono optimista, señalando que ambos países pueden trabajar en una agenda conjunta que promueva el desarrollo y la cooperación mutua.

Última reunión de gabinete se realizará el 5 de noviembre

LA PATRIA

l ministro de Medio Ambiente y Agua, Álvaro Ruiz, anunció que el último gabinete del Presidente Luis Arce se llevará a cabo el 5 de noviembre. mientras el Gobierno continuará sus labores hasta la noche del 7 de noviembre, en vísperas de la posesión de Rodrigo Paz como nuevo mandatario el 8 de noviembre.

Ruiz aseguró que "hasta el viernes 7 en la noche" se seguirán realizando actividades. "Vamos a tratar de entregar o iniciar las obras que hemos venido gestionando", agregó en contacto con los medios.



Gobierno de Arce realizará su última reunión de gabinete / REFERENCIAL

La autoridad explicó que el Ejecutivo y los ministerios están concentrados en completar los informes de gestión y en transferir la información correspondiente a la comisión de transición del

equipo entrante, según lo publicado por Correo

"El último gabinete correspondería al 5 de noviembre y luego, como corresponde, estamos acompañando el proceso.

Ahora estamos en el rol de ir pasando información a la comisión de transición", afirmó Ruiz.

Añadió que, por instrucción del Presidente Arce, se continúan elaborando los informes de gestión que serán entregados oficialmente al nuevo Gobierno.

La continuidad del trabajo gubernamental hasta el día previo a la toma de posesión busca asegurar una transición ordenada y efectiva. Esto incluve la entrega formal de documentos e informes necesarios para que el nuevo equipo pueda asumir sus funciones sin contratiempos.

Rodrigo Paz y Edman Lara ganan elecciones con 3.519.534 votos, confirma el TSE

LA PATRIA

1 Tribunal Supremo Electoral (TSE) presentó los resultados oficiales de la segunda vuelta de las elecciones generales, ratificando la victoria del binomio Rodrigo Paz y Edman Lara, con un total de 3.519.534 frente al binomio de Jorge Tuto Quiroga y Juan Pablo Velasco, que tuvieron 2.884.661, en cuanto a lo realizado a nivel nacional e internacional.

El binomio del Partido Demócrata Cristiano (PDC) obtuvo mayoría de votos en seis de los nueve departamentos, y el binomio de la Alianza Libre (Libertad y Democracia) ganó en tres de los departamentos, según los datos mencionados.

En Chuquisaca, el PDC obtuvo 162.429 votos y Libre 139.958; en La Paz, PDC 1.153.026 y Libre 593.108; en Cochabamba, PDC 721.754 y Libre 455.896; en Oruro, PDC 185.452 y Libre 121.782; en Potosí, PDC 249.402 y Libre 144.122; en Tarija, PDC 157.137 y Libre 159.195; en Santa Cruz, PDC 659.737 y Libre 1.053.711; en Beni, PDC 107.685 y Libre 126.584; y en Pando, PDC 33.736 y Libre 27.796.

"Los candidatos que obtuvieron la mayoría de votos válidos en la segunda vuelta electoral, que por lo tanto resultan electos como Pre-



Vocales del TSE muestran el acta con el cómputo final del balotaje del 19 de octubre /TSE

sidente y Vicepresidente, son los siguientes ciudadanos: Rodrigo Paz Pereira, presidente, y Edman Lara Montaño, vicepresidente", dijo.

El presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, expresó que con la firma del acta de los resultados electorales queda cerrado y culmina el proceso electoral 2025, y agradeció a los acompañantes de la sala plena.

Desde el 21 hasta el 24 de octubre, recibieron de los Tribunales Electorales Departamentales los cómputos firmados por las salas plenas del país con los resultados de cada departamento.

Durante la sesión de la sala del TSE se hizo de conocimiento público sobre un recurso de apelación de una de las papeletas electorales en el Tribunal Electoral Departamental de Oruro, el cual fue rechazado, ya que había llegado fuera de plazo.

Según los antecedentes leídos por el secretario de Cámara, Fernando Arteaga, el recurso llegó después de que el TED orureño culminó con el cómputo, y que la presentación del recurso la realizaron desde la Alianza Libre. También señaló que los delegados de la alianza no fueron a realizar el seguimiento al centro de cómputo.

El próximo 29 de noviembre, las autoridades electas recibirán sus credenciales que los validan para iniciar sus funciones tanto en la Asamblea Legislativa Plurinacional como en el Órgano Ejecutivo luego de la transmisión de mando.

Lara asegura que tiene claras sus atribuciones constitucionales como vicepresidente

LA PATRIA

l vicepresidente electo de Bolivia, Edman Lara, afirmó que tiene claro sus atribuciones según la Constitución, destacando que le corresponde al Presidente electo Rodrigo Paz designar ministros y que él tiene la responsabilidad de fiscalizar y denunciar casos de corrupción.

Lara manifestó: "Es bueno recordarle a la población que la Constitución establece las atribuciones del presidente y del vicepresidente. Yo soy



Rodrigo Paz y Edman Lara, el binomio que ganó las elecciones presidenciales de Bolivia /APG

consciente de ello, soy abogado también, sé cuáles son mis funciones", manifestó, según citó Unitel.

El vicepresidente electo señaló que la Constitución establece que Paz debe designar a los ministros y él,

como vicepresidente, debe coadyuvar con las políticas de Estado.

Además, recordó que tiene la función de fiscalizar a diferentes Órganos de Estado, lo que implica también a los ministros.

"Si es necesario, si el caso amerita, debo denunciar los hechos de corrupción, si alguno de los ministros que vaya a ser designado los comete", indicó Lara. Reiteró que no permitirá que la Vicepresidencia "sea la quinta llanta del coche".

Paz y Lara solicitan entrega de credenciales en Sucre



Óscar Hassenteufel, presidente interino del Tribunal Supremo Electoral (TSE) /ABI

Rodrigo Paz y Edman Lara pidieron que la entrega de sus credenciales como Presidente y vicepresidente electos, respectivamente, sea el lunes 3 de noviembre en la Casa de la Libertad de la ciudad de Sucre.

El presidente interino del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel, informó que el binomio envió una carta haciendo conocer la solicitud a pocos días de entregarse las credenciales a los legisladores electos.

"Vamos a considerar en Sala Plena para ver si es posible y en función de eso vamos a dar la información en el momento adecuado", añadió el titular del TSE.

Hasta el martes, 28

de octubre, se tiene previsto que la Sala Plena del ente electoral brinde una respuesta a la solicitud que hicieron Paz y Lara, según lo informado por Erbol.

El pedido del binomio surge tras que en Sucre hayan cuestionado que el binomio haya decidido que el acto de posesión como mandatarios del país sea en La Paz, el 8 de noviembre, durante la sesión de la Asamblea Legislativa Plurinacional y no en Sucre, como inicialmente se había planteado.

Para el miércoles 29 de octubre, fue confirmada la entrega de las credenciales de los diputados y senadores titulares y suplentes en el Hotel Real Plaza de la sede de gobierno, ratificó Hassenteufel.



Alerta Naranja: **Iluvias y tormentas** eléctricas en seis departamentos



Lluvias provocaron inundaciones en barrios de Santa Cruz / GAMS

Ι Δ ΡΔΤΒΙΔ

1 Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó la Alerta Naranja por lluvias moderadas a fuertes y tormentas eléctricas en seis departamentos del país.

"En la actualidad, estamos con bastante precipitación hacia el Norte del país debido al ingreso de un frente frío, y tendremos lluvias acompañadas de tormentas eléctricas en Santa Cruz, Beni, Pando, Norte y Yungas de La Paz, y trópico de Cochabamba", informó la pronosticadora del Senamhi, Gilda Mamani.

Las lluvias se registran desde la madrugada del domingo pasado y se pronostica que continuarán con montos acumulados entre 60 y 90 milímetros, según lo informado por la agencia de noticias ABI.

El frente frío ocasiona también el descenso brusco de temperaturas, entre 6 °C y 12 °C por debajo de los valores normales de cada región. Este fenómeno afecta a las provincias de los departamentos de Santa Cruz, Beni, Cochabamba, Tarija, Chuquisaca y La Paz.

Debido a la presencia de lluvias, el Senamhi emitió también una alerta hidrológica Naranja hasta el 31 de octubre de 2025. La alerta es por posibles crecidas en las cuencas de los ríos Guadalquivir, Bermejo, Parapetí (Chuquisaca), Grande, Piraí, San Julián, Yapacaní, Ichilo, Chapare, Caine, Rocha, Beni (Cabeceras) y Tahuamanu.

El posible desborde de ríos afectará a regiones de Tarija, Chuquisaca, Santa Cruz, Cochabamba, La Paz y Pando.

Convocatoria a elecciones subnacionales será pública a mediados de noviembre, confirma el TSE

LA PATRIA

l presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Oscar Hassenteufel, informó que después de culminar con el proceso de las elecciones generales iniciarán con la convocatoria a las elecciones subnacionales, la cual se desarrollará en marzo de 2026.

Hassenteufel indicó que la labor que ahora tendrá el Órgano Electoral será realizar la convocatoria para las elecciones subnacionales, la cual será de conocimiento público a mediados de noviembre y la elección será en marzo del siguiente año.

La autoridad máxima del TSE aseveró que el presupuesto de alrededor de Bs. 300 millones para los próximos comicios ya fue enviado al Ministerio de Economía y la inscripción al padrón electoral para los que cumplan 18 años será en la primera quincena de diciembre.

El vocal indicó que meses atrás enviaron un proyecto de ley a la Asamblea Legislativa relacionado con la próxima actividad electoral;



El TSE apunta a las elecciones subnacionales /APG

deberán asistir a la Cámara de Diputados para explicar la norma, ya que algunos departamentos no tienen estatutos autonómicos, al igual que los municipios que no cuentan con su carta orgánica.

El pasado 16 de octubre, la Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados determinó aplazar el tratamiento del proyecto de ley Nº 644 de régimen excepcional y transitorio para la realización de la elección de autoridades políticas departamentales, municipales y regionales.

La presidente de la Comisión, Olivia Guachalla, informó que la determinación del aplazamiento de la norma se dio porque los vocales del Tribunal Supremo Electoral no asistieron a la sesión para explicar la norma, ya que ellos fueron los proyectistas, y que esta fue aplazada hasta una próxima convocatoria para que los vocales participen en esta.

Brenda Lafuente solicita alerta migratoria contra Luis Arce por "riesgo de fuga"

LA PATRIA

Brenda Lafuente presentó este lunes 27 de octubre una solicitud ante la Fiscalía de Cochabamba para que se emita una alerta migratoria contra el Presidente saliente Luis Arce. La exfuncionaria argumentó que existe el riesgo de que el mandatario abandone el país y, con ello, obstaculice la investigación por el presunto delito de abandono de mujer embarazada, según información publicada por Erbol.

Lafuente expresó su preocupación porque el mandatario anunció que



Lafuente hizo la presentación ante la Fiscalía de Cochabamba /APG

no asistirá a la ceremonia de transmisión de mando prevista para el 8 de noviembre. Asimismo, indicó que su negativa a presentarse a la prueba de ADN, programada para este jueves 30 de octubre, podría retrasar el desarrollo del proceso judicial y complicar el esclarecimiento de los hechos. El denunciado rechazó la prueba argumentando que es estéril.

Ante esta situación, la exfuncionaria pidió que se restrinja cualquier trámite de pasaporte o visado que posibilite la salida del país del Presidente saliente. De esta manera, busca garantizar su permanencia en territorio nacional y asegurar que cumpla con las disposiciones de las autoridades mientras continúan las investigaciones.

Lafuente sostiene que Luis Arce es el padre de su hijo y ha iniciado un proceso penal por abandono de mujer embarazada. Asimismo, exige que el mandatario cumpla con sus obligaciones de asistencia familiar.



EMERGENCIAS Y DENUNCIAS FELCC POLICÍA: 52 51921 BOMBEROS:119

ASISTENCIA PÚBLICA: 52 51404 SAR - BOLIVIA: 123 - 65435000 DIPROVE: 52 36627- 52 36628 FELCN - ORLINO

52 53893- 800-10-0080 Línea Gratuita

E-mail: policial.lapatria@gmail.com

2014 Por problemas económicos, la mujer sirvió el veneno en un mate y los encerró en su vivienda. Es investigada por tentativa de asesinato

Oruro: Mujer envenena con raticida a su esposo e hija adolescente; ambos sobreviven

Oruro: Adolescente de 15 años da a luz tras ser vejada sexualmente por su padrastro





Cochabamba: Bus se embarranca y deja al menos 15 fallecidos y 30 heridos

Pan2



Cochabamba: Bus se embarranca y deja al menos 15 fallecidos y 30 heridos

LA PATRIA

n bus interdepartamental cayó este lunes casi 600 metros y dejó al menos 15 personas fallecidas y otras 30 heridas en la carretera que une Quillacollo con Morochata, en el departamento de Cochabamba.

Los reportes preliminares señalan que el hecho de tránsito ocurrió en el puente Wallikia. Los comunarios del lugar fueron los primeros en llegar y socorrer a los pasajeros accidentados y levantar los cuerpos de los fallecidos.

Posteriormente, Bomberos y la Policía llegaron



El conductor sobrevivió al accidente y será investigado por presunto exceso de velocidad e imprudencia al volante /RR.SS.

al lugar para sumarse a las tareas de rescate de los heridos y trasladarlos de emergencia en ambulancias a los centros de salud más cercanos, informaron medios locales, según recolectó Erbol.

El caso comenzó a ser investigado y se sospecha que el exceso de carga y pasajeros haya sido una de las causas que ocasionó que el bus se despeñara. El motorizado partió desde Quillacollo con destino a Independencia.

Por su parte, Correo del Sur publicó que el bus era conducido por un joven de 23 años. Los familiares de las víctimas se opusieron a que los cuerpos fueran llevados a la morgue y solicitaron que sean trasladados directamente a sus comunidades.

El conductor sobrevivió al accidente y será investigado por presunto exceso de velocidad e imprudencia al volante. La Policía espera emitir un informe oficial sobre las causas del siniestro.

Detenidas en Santa Cruz dos mujeres que Ilevaban 10 paquetes de droga pegados al cuerpo

I A PATRI

Dos mujeres fueron detenidas en Santa Cruz mientras intentaban transportar droga hacia Puerto Quijarro, un municipio fronterizo con Brasil. Durante un control sobre la carretera Bioceánica, efectivos de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) descubrieron que las pasajeras llevaban 10 paquetes de droga adheridos a su cuerpo, según información publicada por El Deber.

Los agentes constataron que cada mujer llevaba 5 paquetes de droga pegados en distintas partes del cuerpo, principalmente en el bajo vientre y la entrepierna. Cuatro de los paquetes tenían forma rectangular y mayor tamaño, diseñados para pasar desapercibidos bajo la ropa, mientras que las detenidas viajaban con vestido y calza, intentando no levantar sospechas.

Luego de ser descubiertas, las mujeres fueron bajadas del bus y trasladadas a dependencias policiales, donde quedaron a disposición de la justicia. Los paquetes decomisados fueron sometidos a la prueba de campo y el resultado confirmó que contenían pasta base de cocaína.

Este hallazgo evidencia los métodos de ocultamiento que emplean los traficantes en rutas fronterizas y la labor de control que mantiene la Felcn para frenar el paso de estupefacientes hacia Brasil y otros destinos.

Hallan el cuerpo sin vida de un hombre en El Alto; investigan el caso

LA PATRIA

El cuerpo de un hombre de entre 30 y 40 años fue hallado este lunes 27 de octubre en el sector de Río Seco, cerca de la avenida Costanera, en la ciudad de El Alto. Las autoridades investigan su identidad y las circunstancias del hecho.

La fiscal de materia, Sarina Guardia, confirmó el hallazgo e indicó que, según el informe médico forense, la causa de la muerte fue asfixia mecánica por sumersión.

Asimismo, señaló que no se evidenciaron signos de violencia, por lo que se presume que el hombre aparentemente cayó accidentalmente al agua.

"Algunas personas lo habrían conocido en esa zona, quienes señalan que sería una persona que padecería de alguna enfermedad, creo que sería epilepsia", explicó la fiscal, según citó Erbol.

Las autoridades ya inicia-

ron las investigaciones necesarias para dar con las causas y circunstancias exactas del hecho. Para confirmar su identidad, los responsables solicitaron al Servicio General de Identificación Personal (Segip) la verificación de los datos biométricos, cuyo informe se conocerá en las próximas horas.

Paradero de Sebastián Marset sigue siendo un misterio absoluto

LA PATRIA

L'I viceministro de Régimen Interior y Policía, Jhonny Aguilera, informó que la ubicación de Sebastián Marset, uno de los narcotraficantes más buscados, sigue siendo desconocida a pesar de las operaciones constantes realizadas por las fuerzas de seguridad en Santa Cruz y Beni.

Aguilera destacó que la falta de información precisa está ralentizando la búsqueda.

"Las operaciones han sido constantes y se han extendido a distintos puntos donde se sospecha que Marset podría estar escondido. Esto

incluye tanto áreas urbanas como zonas rurales, que suelen ser más difíciles de acceder", explicó y anunció que las tareas de inteligencia y los operativos continuarán.

Bajo la dirección del Comando Departamental de Santa Cruz, se han intensificado las operaciones en áreas tanto urbanas como rurales de Santa Cruz y Beni, regiones donde se cree que el fugitivo podría estar refugiado, según lo informado por la agencia de noticias ABI.

"El paradero de Sebastián Marset sigue siendo una interrogante. (...) Los mensajes provenientes de Paraguay no han sido útiles, y aunque se han realizado avances en la identificación de sus albergues, los métodos que utilizaba en el pasado, como el análisis de metadatos de videos, ahora están siendo neutralizados por su propia estrategia de mimetización", afirmó.

Según Aguilera, las autoridades ya secuestraron haciendas y viviendas que Marset utilizaba como refugio. Sin embargo, las tácticas del fugitivo están logrando retrasar el progreso de la investigación.

Aguilera subrayó que el trabajo conjunto entre las fuerzas operativas y de inteligencia, tanto nacionales como internacionales, sigue siendo esencial para dar con su paradero.



Los paquetes de droga estaban adheridos a sus cuerpos /FELCN

Oruro: Adolescente de 15 años da a luz tras ser vejada sexualmente por su padrastro

LA PATRIA

espués de dar a la luz a un bebé, una jovencita de 15 años decidió confesar que el progenitor del recién nacido era su padrastro, quien la vejó sexualmente en la comunidad de Calasaya, provincia de San Pedro de Totora, departamento de Oruro.

La subdirectora de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv), capitán Fabiana Mercado, informó que la violación a la adolescente tuvo lugar el pasado 10 de noviembre del 2024, luego de que su padrastro ingresara a su habitación tras consumir bebidas alcohólicas, según refiere la valoración psicológica.

Agregó que en enero de este año, la víctima fue socorrida por su madre a un centro de salud tras presentar dolores estomacales. "Es atendida la menor y se confirma que la misma estaría en estado de gestación", sostuvo Mercado.

Según la investigación de la Felcv, la adolescente no quiso brindar información de quien sería el padre,



La justicia dispuso la detención preventiva por cinco meses para el implicado /POLICÍA

sin embargo, una vez que dio a luz, confesó que fue víctima de vejaciones sexuales por su padrastro.

Tras la denuncia presentada ante la Felcv y la Fiscalía, se emitió una orden de aprehensión que fue ejecutada por agentes del Departamento de Inteligencia Criminal (DIC) tras labores de búsqueda y localización en dicha comunidad.

En días precedentes, se concretó

la aprehensión del sindicado de 37 años y se remitió ante el fiscal de la localidad de Curahuara de Carangas quien emitió la imputación formal por el delito de violación con agravante.

En audiencia cautelar, una autoridad jurisdiccional dispuso la detención preventiva del padrastro por un tiempo estimado de cinco meses a cumplir en el penal de San Pedro.

Buscan a familiares de José Aguilar, hallado en zona Sur de la ciudad



Buscan dar con los familiares de José Aguilar de 83 años/DIO

LA PATRIA

a Dirección de Igualdad de Oportunidades (DIO) busca a los familiares de José Aguilar Aguilar, un hombre de 83 años encontrado por la Policía en la final Washington y avenida de Circunvalación en la zona Sur de la ciudad de Oruro, el domingo 26 de octubre.

Don José tiene cinco hijos, de los cuales dos responden a los nombres Ricardo Aguilar Hidalgo y Gustavo Aguilar Hidalgo. Funcionarios de la DIO brindan atención y cuidados en el Centro Integral de Descanso del Adulto Mayor "Wasiy" del Municipio. También se realiza el trabajo de búsqueda de los familiares.

La DIO ha proporcionado los siguientes contactos para quienes puedan tener información sobre la familia: 711-06263 y 638-96084.

Busca personas

LA PATRIA

Gregorio Cruz Contreras, de 54 años de edad y de nacionalidad boliviana, fue reportado como desaparecido desde el 25 de octubre de 2025 a las 08:00 horas, tras salir en su vehículo de su domicilio en la urbanización Valle Hermoso, zona Este de la ciudad de Oruro rumbo a su trabajo. Desde aquel momento se desconoce su paradero.

Gregorio vestía una chompa negra, pantalón de tela negra y zapatos negros.

Su familia está preocupada y solicitó a las autoridades competentes, medios de comunicación, retenes, trancas y a la población en general proporcionar cualquier dato o información sobre su paradero. Se puede comunicar con los teléfonos de la Patrulla de Auxilio y Cooperación Ciudadana (PAC) 120, Radio Patrullas 110 o con la División Trata y Tráfico de Personas al 2285320 y



Gregorio Cruz Contreras /LA PATRIA 122, o con la sargento segundo Amira Capriles al 768-80333.

Recuerde que la tenencia ilegal de personas está penada por ley.

Viceministro relaciona el asesinato en San Ramón con pugnas en organizaciones vinculadas a Marset

LA PATRIA

El viceministro de Régimen Interior y Policía, Jhonny Aguilera, afirmó este lunes que el homicidio de Jhonatan López Rodríguez podría estar relacionado con luchas internas de organizaciones criminales que operan en San Ramón, Beni, y tienen vínculos con el narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, según reportes de la agencia ABI.

Aguilera señaló que estas disputas buscan controlar las estructuras delictivas y que la violencia se ha convertido en un método para consolidar poder dentro de esos grupos. Recordó que en 2023 un operativo en la zona permitió incautar armas largas y combustible para avionetas, lo que evidenció la presencia de redes de narcotráfico en el municipio.

Tras esas investigaciones, la alcaldesa Estela Rodríguez presentó una demanda por los señalamientos que la involucraban, mientras que las pesquisas apuntaban a su entorno familiar. Aguilera también comentó que algunas movilizaciones ciudadanas en rechazo a las indagaciones derivaron en ataques y hostigamiento hacia efectivos policiales.

López Rodríguez ya había sufrido un atentado en abril en el Cambódromo de Santa Cruz, donde re-

sultó herido y su chofer perdió la vida, un hecho que la Policía vinculó a ajustes de cuentas relacionados con el narcotráfico. Sin embargo, en este nuevo ataque ocurrido alrededor de las 21:30 del domingo, no contó con la misma suerte, ya que tres hombres encapuchados descendieron de un vehículo y dispararon contra él mientras conversaba con amigos en la plaza central de San Ramón.

Para esclarecer el reciente asesinato, un equipo especializado se desplazará desde La Paz hacia Beni con el objetivo de colaborar en las investigaciones y garantizar resultados. Sin embargo, el viceministro lamentó que el Ministerio de Gobierno enfrente obstáculos para ejecutar allanamientos solicitados con anticipación.

"En el caso de Beni se han pedido allanamientos a inmuebles con una data de un mes, pero no han sido aceptados hasta el momento por el órgano judicial", señaló.

Aguilera recordó que operaciones anteriores en la región permitieron la incautación de avionetas y la detención de implicados en hechos de violencia similares. Subrayó que el Gobierno está comprometido a seguir con las investigaciones hasta identificar a todos los responsables y evitar que estos delitos queden impunes.

Oruro: Mujer envenena con raticida a su esposo e hija adolescente; ambos sobreviven

Por problemas económicos, la mujer sirvió el veneno en un mate y los encerró en su vivienda. Es investigada por tentativa de asesinato

LA PATRIA

or aparentes problemas financieros con un banco, una mujer preparó un mate con raticida del cual bebió su esposo de 35 años y su hija de 13, a quienes encerró en su vivienda en la avenida de Circunvalación entre Lira y Condarco y huyó de lugar el sábado 25 de octubre, aproximadamente a las 15:30 horas.

Ambas víctimas se encuentran estables de salud y la implicada fue aprehendida por el presunto delito de asesinato en grado de tentativa.

PROBLEMAS ECONÓMICOS



Ambas víctimas se encuentran estables /POLICÍA

La situación de la pareja, sumida en problemas financieros, orilló aparentemente a la mujer a comprar raticida, prepararlo en una copa del cual bebieron su esposo y también su hija de tan solo 13 años.

"Dentro las primeras investigaciones se tiene que la esposa de la persona que es víctima, le habría proporcionado un mate con raticida. Esto a raíz de algunos problemas económicos que estaría teniendo la pareja. Es así que decide preparar este mate, del cual los restos

an estables / POLICIA
del mate llega a ingerir la
menor de 13 años", detalló el director de la Fuerza
Especial de Lucha Contra
el Crimen (Felcc), coronel
Martin Arequipa.

La relación de hechos marca que, tras la ingesta del veneno, la mujer entró en un presunto pánico, salió de la casa, hecho llave por fuera para que nadie ingrese y se dio a la fuga.

ADOLESCENTE PIDIÓ AYUDA

La jovencita, en grave estado de salud, logró hacer un forado o agujero en la pared, salir de la casa y pedir ayuda, pese a las heridas por estas acciones.

"Pide auxilio a algunos vecinos. Es así que el vecino, que es además el hijo de la dueña de casa, logra ingresar con la ayuda de otros vecinos, auxilian al padre y a la menor", apuntó.

Ambos fueron auxiliados a la clínica Natividad para su atención médica. Según el reporte, se encuentran estables de salud.

INVESTIGACIÓN ABIERTA

Tras el hecho, agentes de la División Homicidios, Escena del Crimen de la Felcc y el Ministerio Público, iniciaron las investigaciones que terminó en la aprehensión de la mujer.

El jefe policial precisó que el caso fue iniciado por el delito de asesinato en grado de tentativa. Se estima que en esta jornada se desarrolle la audiencia cautelar contra la principal implicada en la que se defina su situación jurídica.

Funcionario es aprehendido por manejar ebrio coche oficial del Concejo Municipal

LA PATRIA

Un funcionario público designado para conducir un coche del Concejo Municipal de Oruro (CMO) fue aprehendido por manejar en presunto estado de ebriedad un vehículo oficial, hecho ocurrido el viernes 24 de octubre. La justicia impuso medidas cautelares mientras avanza la investigación.

El hecho fue denunciado por transeúntes en las calles Ayacucho entre Presidente Montes y La Plata, en el centro de la ciudad de Oruro, aproximadamente a las 17:30 horas tras protagonizar un aparente hecho de tránsito.



El conductor fue beneficiado con medidas cautelares

"En el lugar se pudo evidenciar que el vehículo tipo vagoneta marca Nissan, color beige, con placa de control 833-IYB, vehículo oficial del CMO, que estaba conducido por el conductor designado

por esta entidad en aparente estado de ebriedad", indicó el director departamental de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc), coronel Martin Arequipa.

Los trabajos de investiga-

ción estuvieron a cargo, inicialmente de Tránsito y posteriormente por la Unidad Anticorrupción de la Felcc y del Ministerio Público.

El jefe policial precisó que el ahora investigado fue designado vía memorándum por el CMO para conducir un vehículo oficial de esta entidad.

El hombre de 45 años de edad, fue imputado por el presunto delito de uso indebido de bienes y servicios públicos quien en audiencia cautelar le otorgaron medidas de carácter personal entre ellas presentación de un garante y la presentación ante la Fiscalía.